

"Upgrade Your Knowledge In Tax And Accounting" Di SMK Muhammadiyah 1 Ciputat

**Dahlia Tri Anggraini¹⁾, Juita Tanjung²⁾, Septi Wulandari Chairina³⁾,
Septemberizal⁴⁾, Bobby Fisher⁵⁾, Dirgantara Wicaksono⁶⁾, Yunita Choriah⁷⁾,
Miranda Junior Putri⁸⁾, Syamsul Bahri⁹⁾**

^{1, 2, 3, 4, 5, 9}Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Muhammadiyah Jakarta

⁶Sekolah Pascasarjana, Universitas Muhammadiyah Jakarta

^{7,8}Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Jakarta

Jl KH. Ahmad Dahlan, Cireundeu, Ciputat Timur, Tangerang Selatan, Banten, 15419

[*d.trianggraini@umj.ac.id](mailto:d.trianggraini@umj.ac.id)

ABSTRAK

Islam menganjurkan umatnya untuk menuntut ilmu bahkan sejak lahir sampai ajal menjemput. Dengan menuntut ilmu, diharapkan manusia menjadi menyadari kebesaran Allah Sang Maha Pencipta. Dalam bidang pendidikan, organisasi Muhammadiyah banyak memiliki amal usaha terdiri dari 172 perguruan tinggi (universitas, sekolah tinggi, dan akademi), 1143 SMA/SMK/MA, 1772 SMP/MTs, 2604 SD/MI, 7623 TK ABA, 6723 PAUD, 71 SLB, dan 82 Pondok Pesantren. SMK Muhammadiyah 1 Ciputat merupakan salah satu amal usaha Muhammadiyah. Pada era persaingan bebas, sekolah ini selalu menghadapi persaingan dengan sekolah vokasi lain baik dalam sisi kualitas serta kuantitasnya. Khusus untuk program akuntansi, siswa dan lulusan tingkat SMK banyak mengalami kendala dalam lapangan pekerjaan. Dikarenakan kurangnya pengetahuan dan keterbatasan pembimbingan tim guru. Maka siswa membutuhkan pengetahuan tambahan tentang praktik akuntansi maupun keilmuan terkait termasuk perpajakan dan tim guru membutuhkan asistensi. Tim Pengabdian kepada Masyarakat (PkM) dan Kuliah Kerja Nyata (KKN) UMJ membuat rangkaian kegiatan untuk menambah keilmuan terkait akuntansi dan perpajakan dalam format Guest Teacher serta program asistensi guru. Harapan kami dengan melakukan kegiatan ini yaitu SMK Muhammadiyah 1 Ciputat bisa memiliki kualitas siswa yang unggul dan dapat bersaing sehat dengan lulusan SMK/A lainnya sehingga lebih siap lagi dalam memasuki dunia usaha dan dunia industri.

Kata Kunci: Muhammadiyah, SMK, Guest Teacher, Asistensi

ABSTRACT

Islam encourages its people to seek knowledge even from birth to death. By seeking knowledge, it is hoped that humans will become aware of the greatness of Allah, the Almighty Creator. In the field of education, the Muhammadiyah organization has many charitable businesses consisting of 172 universities (universities, high schools and academies), 1143 SMA/SMK/MA, 1772 SMP/MTs, 2604 SD/MI, 7623 ABA TK, 6723 PAUD, 71 SLB, and 82 Islamic Boarding Schools. SMK Muhammadiyah 1 Ciputat is one of Muhammadiyah's charities. In the era of free competition, this school always faces competition with other vocational schools both in terms of quality and quantity. Specifically for the accounting program, students and graduates at the SMK level experience many obstacles in employment. Due to lack of knowledge and limited guidance of the teacher team. So students need additional knowledge about accounting practices and related sciences including taxation and a team of teachers needs assistance. The UMJ Community Service (PkM) and Real Work Lecture (KKN) teams created a series of activities to increase knowledge related thho accounting and taxation in the Guest Teacher format as well as a teacher assistance program. Our hope is that by carrying out this activity, SMK Muhammadiyah 1 Ciputat can have superior quality students and be able to compete healthily with other SMK/A graduates so that they are better prepared to enter the business and industrial world.

Keywords: Muhammadiyah, Vocational School, Guest Teacher, Assistance

1. PENDAHULUAN

Dalam QS. Al Alaq ayat 1-5, Allah memerintahkan manusia untuk menuntut ilmu yang tersirat dari arti: 1)“ Bacalah dengan (menyebut) nama Tuhanmu yang menciptakan, 2) Dia telah menciptakan manusia dari segumpal darah. 3) Bacalah, dan Tuhanmulah Yang Mahamulia, 4) Yang mengajar (manusia) dengan pena. 5) Dia mengajarkan manusia apa yang tidak diketahuinya”. Alasannya ada di QS. Al Mujadalah ayat 11 yaitu: “... niscaya Allah akan meninggikan orang-orang yang beriman di antaramu dan orang-orang yang diberi ilmu pengetahuan beberapa derajat. Dan Allah Maha Mengetahui apa yang kamu kerjakan,” Keutamaan lain ada di dalam Hadits Nabi Muhammad saw yaitu “Bepergian ketika pagi dan sore guna menuntut ilmu adalah lebih utama daripada berjihad fi sabilillah,” (H.R. Dailami). dan ”Barang siapa menempuh satu jalan (cara) untuk mendapatkan ilmu, maka Allah pasti mudahkan baginya jalan menuju surga,” (H.R. Muslim).

Terdapat aktivitas Pengabdian kepada Masyarakat (PkM) dan Kuliah Kerja Nyata atau KKN yang merupakan bagian dari proses pembelajaran Mahasiswa melalui berbagai kegiatan langsung di tengah - tengah masyarakat, dan Mahasiswa berupaya untuk menjadi bagian dari masyarakat serta secara aktif dan kreatif terlibat dalam dinamika yang terjadi di masyarakat. PkM merupakan bagian dari Tridarma Perguruan Tinggi dengan tujuan melaksanakan tanggung jawab sosial serta mengimplementasikan ilmu pengetahuan kepada Masyarakat di sekitar UMJ (Nora, L., dkk, 2022). Dalam pelaksanaan KKN UMJ Tahun 2023 ini bertema Implementasi AlMaun yang merupakan landasan kami dalam tolong menolong dalam kebaikan kepada masyarakat sekitar. Dalam aktivitas KKN, kelompok kami bermitra dengan SMK Muhammadiyah 1 Ciputat. Mengambil tema besar “Sharing Knowledge tentang Akuntansi dan Perpajakan juga asistensi guru”. Di dalamnya kami melakukan beberapa kegiatan yaitu pengajaran, sosialisasi, motivasi, dan games yang

bertujuan untuk Mengembangkan Potensi Peserta Didik di sekolah SMK 1 Muhammadiyah Ciputat. Kegiatan tersebut kami pilih berdasarkan pada permasalahan dan kebutuhan dari mitra tempat kami melaksanakan kegiatan KKN. Pengembangan Potensi Peserta Didik merupakan satu hal yang sangat sulit dalam prosesnya, pengembangan pengetahuan harus berdasarkan pada potensi, minat dan bakat siswa. Mengembangkan potensi yang ada pada dalam diri peserta didik merupakan salah satu cara untuk mencapai tujuan pendidikan.

Organisasi Islam Muhammadiyah banyak memiliki amal usaha di antaranya pada bidang pendidikan. Amal usaha dalam bidang pendidikan terdiri dari 172 perguruan tinggi (universitas, sekolah tinggi, dan akademi), 1143 SMA/SMK/MA, 1772 SMP/MTs, 2604 SD/MI, 7623 TK ABA, 6723 PAUD, 71 SLB, dan 82 Pondok Pesantren (Nashir, 2013:12). Pendidikan formal dimulai dari Taman Kanak-Kanak, Sekolah Dasar, Sekolah Menengah Pertama, Sekolah Menengah Atas/Umum/Kejuruan, sampai Perguruan Tinggi. Pada periode SMA/U/K biasanya merupakan penentuan arah minat siswa dalam bidang keilmuannya. SMK memiliki program pendidikan menengah yang berbentuk penguatan pendidikan vokasional dengan tujuan mempersiapkan lulusan yang tidak melanjutkan ke jenjang pendidikan tinggi untuk lebih siap masuk ke dunia kerja sesuai kompetensi yang dimiliki pada bidangnya (Azizah, et al. 2015). Hal ini berarti SMK mempunyai tugas untuk menyiapkan lulusan siap kerja sehingga mampu mengisi dunia kerja dengan kualitas yang mumpuni.

Adapun tujuan dari kegiatan PkM dan KKN ini antara lain: 1) Memperkenalkan minat dan bakat kepada peserta didik untuk mengetahui secara dini mengenai pembelajaran akuntansi, perpajakan konseling, pemilu, 2) Mengembangkan sistem motorik peserta didik melalui metode pembelajaran diskusi dan tanya jawab, dan 3) Memperkenalkan

pembelajaran akuntansi dengan cara melakukan motivasi terhadap peserta didik. Sedangkan manfaatnya antara lain: Peserta didik mampu mengenali dan paham akan minat bakat mereka melalui keterampilan dari pembelajaran akuntansi, perpajakan, konseling, pemilu, 2) Dengan diadakannya metode pembelajaran *diskusi dan tanya jawab* dapat mengembangkan sistem motorik peserta didik yang dapat membantu meningkatkan perkembangan kognitif pada peserta didik, dan 3) Dengan diberikan motivasi dimasa depan kepada peserta didik agar mereka mengetahui tujuan hidup kedepannya.

2. METODE PELAKSANAAN

A. Persiapan

Banyaknya SMK di dalam sebuah daerah mengharuskan persaingan kualitas kurikulum yang ada di dalamnya. SMK Muhammadiyah sebagai salah satu amal usaha Muhammadiyah membutuhkan dukungan dari segenap civitas akademika Universitas Muhammadiyah Jakarta untuk saling bahu membahu meningkatkan kualitas lulusan. Karena para pendidik di SMK bertugas untuk menyiapkan lulusan yang siap kerja dan berdaya saing dalam dunia usaha dan dunia industri. Banyaknya lulusan SMK yang belum mendapatkan pekerjaan. Salah satunya disebabkan karena kualitas keilmuannya kurang memadai untuk masuk ke dunia kerja.

Hasil observasi awal kami pada Senin, 19 Juni 2023, menurut ketua program studi akuntansi dan akuntansi, siswa/siswi SMK Muhammadiyah 1 khususnya program studi akuntansi cukup sulit mendapatkan lapangan pekerjaan (baik pada saat magang maupun setelah lulus). Ada dua faktor penyebabnya yaitu: pertama, kurangnya lapangan pekerjaan bidang akuntansi untuk siswa SMK dan kedua, kualitas siswa sekolah ini yang dianggap kurang baik oleh user/pemilik lapangan kerja. Oleh karena itu, sekolah ini membutuhkan pengetahuan tambahan terkait keilmuan maupun praktik akuntansi dan perpajakan. Selain itu, siswa/i juga membutuhkan motivasi dalam menjalani bangku sekolah sehingga bisa terus bersemangat menjadi generasi Islami dan berdaya saing.



Gambar 1. Observasi awal ke SMK Muh 1 Ciputat

Tahap persiapan kedua yaitu upgrade system e-SPT Badan di laboratorium SMK Muhammadiyah 1. Kami dibantu PIC laboratorium menjalankan proses ini dalam waktu cukup lama karena banyak komputer yang harus kami install dan ada kendala koneksi. Tahap berikutnya yaitu persiapan dalam hal pembuatan flyer, spanduk, tempat dan penyediaan perlengkapan lain yang menunjang acara PkM dan KKN. Tahap ini merupakan tahap penunjang kegiatan dan memiliki sifat yang cukup penting untuk menunjang keberhasilan program PkM dan KKN.



Gambar 2-Observasi ke dua

B. Pelaksanaan

Kegiatan PkM berupa Sharing Knowledge ini dimasukkan ke dalam kegiatan Guest Teacher yang merupakan program yang ada di SMK Muh 1 Ciputat. Ada 5 tema yang kami usung dengan 5 orang narasumber. Peserta dari kegiatan PKM ini adalah siswa kelas XII AKL (Akuntansi dan Keuangan Lembaga) sejumlah lebih kurang 40 orang. Sebagian besar siswa hadir dalam acara guest teacher dengan tema Upgrade Your Tax and Accounting Knowledge. Acara diselenggarakan selama 2 hari (14 dan 15 Agustus 2023) bertempat di SMK

Muhammadiyah 1 Ciputat. Materi-materi yang disampaikan yaitu: 1) Perpajakan (PPh Badan), 2) Motivasi Belajar, 3) Akuntansi Perusahaan Dagang, 4) Profil Akuntan, 5) Games.

Pada hari pertama, PkM diawali dengan laporan kegiatan dari ketua tim PkM yaitu Ibu Dahlia Tri Anggraini, SE., MM. lalu sambutan dan pembukaan acara oleh Kepala SMK Muhammadiyah 1 Ciputat yaitu Bapak Adi Suryadi, MPd.



Gambar 3 Pembukaan Acara PkM dan KKN

Pada hari pertama ini terdapat dua materi yang dijabarkan yaitu terkait Perpajakan dan juga motivasi belajar siswa. Materi pertama terkait Perpajakan dibawakan oleh Ibu Juita Tanjung, SE., MAk. Materi perpajakan ini membahas study kasus tentang pembuatan Surat Pemberitahuan Tahunan (SPT) Badan. Dalam materi ini, terdapat proses memahami teori dan juga menghitung pajak terutang sebuah badan/perusahaan sampai mengisi form SPT secara manual. Terdapat interaksi dua arah antara siswa dan pemateri karena ada proses tanya jawab pada saat materi berlangsung. Materi ini mengasah konsentrasi siswa karena jika tidak maka siswa akan tertinggal dalam pengerjaan study kasus tersebut. Dilanjutkan dengan materi ke dua yaitu tentang Motivasi Belajar Siswa yang dibawakan oleh Bapak Dr. Dirgantara Wicaksono, MPd., MM. Materi ini diharapkan dapat membuat siswa termotivasi dalam menjalani pembelajaran di sekolah. Hal terpenting adalah memiliki mimpi konkret, jelas, dan detail. Karena mimpi akan membuat kita bersemangat dalam menjalani hidup, berdoa, dan meraihnya. Pemateri memutar video dan juga memainkan banyak games untuk menambah semangat para peserta. Siswa siswi yang hadir berjumlah 37 orang yang

merupakan siswa kelas XII AKL. Kegiatan hari pertama berjalan lancar dan terlihat antusias dari para peserta guest teacher ini. Namun, ada juga beberapa siswa khususnya laki-laki yang masih merasa kesulitan dalam memahami materi karena tidak fokus dalam menyimak materi.



Gambar 4 Kegiatan Hari 1

Acara PkM yang bertajuk guest teacher pada hari kedua mangusung materi akuntansi khususnya akuntansi perusahaan dagang dan juga profil profesi akuntan. Materi pertama yaitu tentang akuntansi perusahaan dagang dibawakan oleh Bapak Bobby Fisher SE., MSi. dan juga Ibu Septi Wulandari Chairina, SE., Ak. MSi. Materi ini mencakup teori dan juga praktik perhitungan study kasus pada perusahaan dagang. Siswa berantusias mendengarkan materi dan juga mengerjakan perhitungan dan penjournalannya. Akuntansi adalah ilmu pengetahuan sosial yang penting untuk kita pelajari sebab merupakan perintah Allah SWT yang tercantum di dalam QS. Al Baqarah (2): 282 (Herianti, E., dkk, 2022). Akuntansi adalah seni mencatat dan melaporkan transaksi-transaksi keuangan yang terjadi dalam sebuah entitas bisnis (Anggraini, DT., dkk, 2022). Materi ke dua yaitu tentang profil profesi akuntan yang dibawakan oleh Bapak Dr. Septemberizal, SE., Ak. MM., CA. Profesi akuntan sangat diminati oleh banyak kalangan baik lulusan SMK, SMA, maupun perguruan tinggi. Banyak manfaat yang dirasakan jika menjadi akuntan yaitu standar gaji yang tinggi, lapangan pekerjaan terbuka luas, dan juga jaminan masa depan karena akuntan merupakan profesi/keahlian khusus bukan hanya pekerja/pegawai. Maka siswa harus belajar

dengan giat agar mencapai profesi akuntan dan dapat menikmati masa depan yang cerah dunia dan akhirat. Pemateri juga memberikan gimmick bagi siswa yang aktif dalam menjawab maupun menanyakan terkait materi yang diberikan. Siswa siswi yang hadir berjumlah 33 orang yang merupakan siswa kelas XII AKL. Kegiatan hari kedua juga berjalan lancar dan terlihat antusias dari para peserta guest teacher ini.



Gambar 5 Kegiatan hari ke 2

Selanjutnya dilakukan KKN oleh mahasiswa yang berperan sebagai asistensi guru.



Gambar 6 KKN-Sosialisasi Politik

Mahasiswa KKN berperan dalam proses kegiatan pembelajaran di SMK Muh 1 Ciputat. Antara lain berperan untuk menggantikan guru yang tidak masuk untuk mengajar di kelas, mengadakan sosialisasi tentang pemilu dan mental health, mengawas ujian, dan lain sebagainya.



Gambar 7 KKN-Mental Health

C. Evaluasi

Untuk perbaikan kegiatan PkM dan KKN kami, maka kami meminta peserta (siswa kelas XII AKL) untuk mengisi google form. Hasil yang kami dapatkan bahwa cara penyampaian materi oleh narasumber sudah dinilai baik, memuaskan, dan sangat memuaskan. Mereka berpendapat bahwa acara ini seru, menyenangkan, penjelasannya mudah dimengerti, bisa menambah pengetahuan dan motivasi belajar, dll.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Pertama, Kegiatan PKM merupakan aktivitas gabungan dengan program KKN (Kuliah Kerja Nyata) UMJ. Pada kegiatan ini, kami merupakan mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik (FISIP) yang kebetulan tergabung ke dalam kelompok DPL 36. Ibu Dahlia Tri Anggraini i, SE., MM. selaku Dosen Pembimbing Lapangan yang mempunyai project acara ini, lalu kami ikut serta dalam membantu menyukseskan terselenggaranya PKM ini. Kegiatan PKM bertajuk Guest Teacher dengan tema "Upgrade Your Tax and Accounting Knowledge" diadakan selama 2 hari yaitu Senin-Selasa, 14-15 Agustus 2023,

Kedua, Hasil dari kegiatan KKN yang dilakukan oleh mahasiswi Universitas Muhammadiyah Jakarta kelompok 36 sebagai Guru Pengganti Selama Kurang Lebih 2 Minggu melakukan kegiatan mengajar, pengenalan dunia kampus, serta sharing experience dan motivation tentang Pendidikan Politik yang berisi tentang sosialisasi terhadap generasi Z dalam menghadapi pemilu 2024, sedangkan Ilmu Sosial yang berisi sharing motivation tentang Pentingnya Mental Health di kalangan Generasi Muda serta Pentingnya Adab dan Budi Pekerti Dalam Agama Islam yang diharapkan akan membanwa manfaat bagi semua pihak di masa yang akan datang.

Evaluasi Pelaksanaan

Evaluasi pelaksanaan kegiatan meliputi 3 tahap:

1. Input

a. Man : sumber daya manusia yaitu anggota tim PkM yang

terdiri dari dosen yang professional dalam melaksanakan tugas dengan optimal yaitu mempersiapkan materi yang akan disampaikan, mempersiapkan metode pembelajaran yang menarik dan interaktif juga mahasiswa KKN yang cakap dalam membantu mempersiapkan dan menyemarakkan acara sehingga kegiatan PkM menyenangkan dan berjalan lancar.

b. Money : sumber saya ekonomi yaitu dana yang berasal dari hibah PkM internal tahap pertama dimanfaatkan secara optimal demi keberlangsungan kegiatan. Dana PkM tahap pertama ini dialokasikan seluruhnya untuk kegiatan PkM dan KKN ini.

c. Methods : metode pembelajaran disesuaikan dengan keadaan kelas sehingga dalam membangun atmosfer positif selama kegiatan PkM dan KKN berlangsung. Metode pembelajaran interaktif (2 arah) digunakan oleh dosen-dosen dalam penyampaian materi.

d. Machines : materi yang disampaikan juga disesuaikan dengan tingkat pemikiran siswa sehingga terkesan ringan dan mudah diterima dan dipahami oleh siswa. Materi diselingi dengan video dan gambar menarik agar siswa tetap focus selama kegiatan PkM dan KKN berlangsung.

e. Material : perlengkapan sudah dikondisikan dengan baik namun masih ada keterbatasan yaitu suara bising terdengar masuk ke dalam kelas sehingga suara narasumber ada kalanya tidak terdengar dengan jelas oleh siswa.

2. Process

Selama kegiatan PkM dan KKN berlangsung, ada kegiatan lain menjelang 17 agustus yang dilaksanakan oleh siswa di kelas lain. Kegiatan itu antara lain bersih-bersih dan menghias kelas juga perlombaan. Siswa (peserta kegiatan) banyak terdistract dengan aktivitas kelas lain di luar sehingga ada sebagian siswa yang kurang focus selama kegiatan PkM dan KKN berlangsung. Dan ada satu siswa yang menjadi "provokator" atau pemicu kegaduhan di kelas.

3. Output

Pada saat kegiatan PkM, siswa kelas XII AKL mendapat materi terkait pajak, motivasi belajar, akuntansi, dan juga profil akuntan. Pada saat kegiatan KKN, siswa mendapat sosialisasi tentang pemilu dan juga *mental helath*. Siswa menilai bahwa acara ini

menyenangkan, menambah ilmu pengetahuan, dan membawa manfaat untuk mereka.

4. KESIMPULAN

Kegiatan PkM dan KKN kelompok kami di SMK Muhammadiyah 1 Ciputat alhamdulillah berjalan lancar. Banyak pihak mensupport acara ini yaitu support pendanaan dan panduan dari Universitas Muhammadiyah Jakarta (UMJ) dan LPPM UMJ, Kepala sekolah beserta dewan guru SMK Muh 1 Ciputat, siswa kelas XII AKL, dan juga pihak-pihak lain. Acara ini insyaALLAH akan secara *continue* dilaksanakan baik di SMK Muh 1 Ciputat maupun di sekolah lain. Agar siswa semakin tertarik tentang dunia akuntansi dan juga meningkatkan motivasi belajar mereka. Dengan demikian mereka siap memasuki dunia usaha maupun dunia industri.

UCAPAN TERIMA KASIH

Kami, Tim Pengabdian dari FEB UMJ, mengucapkan terima kasih kepada Universitas Muhammadiyah Jakarta yaitu Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat (LPPM-UMJ) yang telah mendanai seluruh kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat (PkM) ini. Dalam skema Hibah PkM internal dengan Kontrak Pengabdian Kepada Masyarakat Internal Tahun Pelaksanaan 2023 Antara Universitas Muhammadiyah Jakarta Dengan Pengabdian Nomor: 240/R-UMJ/VII/2022 tanggal 24 Juli 2023. Kami juga mengucapkan terima kasih kepada Mitra PkM kami yaitu SMK Muhammadiyah 1 Ciputat yang telah berkolaborasi dalam kegiatan PkM bertajuk Guest Teacher ini. Semoga kegiatan PkM ini membawa banyak manfaat untuk Pengabdian, UMJ, dan SMK Muhammadiyah 1 Ciputat.

DAFTAR PUSTAKA

Al Quran dan Hadits
Agustina, N & Yumiati, YY. Peningkatan Kreativitas Guru dalam Merancang Media Pembelajaran Dengan Menggunakan Powtoon. Universitas Esa Unggul.

- https://digilib.esaunggul.ac.id/public/UEU-Research-9916-16_0128.pdf
- Anggraini, DT., dkk. 2022. Pendampingan Bisnis Islami Kepada UMKM Ciputat, Cipadu, Dan Sekitarnya. Prosiding Seminar Nasional Pengabdian Masyarakat LPPM UMJ
- Azizah, Murniati AR, & Khairuddin. 2015. Strategi Kerjasama Sekolah Dengan Dunia Usaha dan Dunia Industri (DU/DI) Dalam Meningkatkan Kompetensi Lulusan Pada SMK Negeri 3 Banda Aceh. Jurnal Administrasi Pendidikan Pascasarjana Universitas Syiah Kuala Volume 3 Nomor 2.
- Herianti. E., dkk. 2022. Mengoptimalkan Peran Koperasi Berbasis Syariah Di Pondok Pesantren Darul Hikmah Cisauk Tangerang Dengan Pelatihan Akuntansi Syariah. Prosiding Seminar Nasional Pengabdian Masyarakat LPPM UMJ.
- Nora, L., dkk. 2022. Pengembangan Potensi Unit Usaha Pondok Pesantren Darul Hikmah Cisauk Tangerang Menjadi Koperasi Mandiri Berbadan Hukum. Jurnal Abdimas Vol 8 No 5 Juni 2022.
- Susilo, Muhammad Joko. 2016. Kajian Kemandirian Sekolah Di Amal Usaha Muhammadiyah. The Progressive and Fun Education Seminar. Universitas Islam Indonesia
- UU No 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional
- Website SMK Muhammadiyah 1 Ciputat <https://smkm1ciputat.sch.id/>